

Vorwort zur zwölften bis vierzehnten Auflage.

Die vorliegende neue Auflage erscheint wiederum als eine „verbesserte und erweiterte“; denn es wurden nicht nur die gesamten statistischen Angaben nach den neuesten Quellen berichtigt und den veränderten Verhältnissen bezüglich der Produktion und des Verkehrs Rechnung getragen, sondern es sind einzelne Kapitel vollständig neu bearbeitet worden, insbesondere wurden die „Deutschen Kolonien“ nach ihren natürlichen Grundlagen, ihrer Produktionskraft und ihrer Handelsbedeutung ausführlicher behandelt, und das Kartenmaterial wurde durch mehrere Karten („Industriekarte Englands“, „Fluß- und Kanalkarte von Deutschland“ und „Karte des Oberschlesischen Kohlengebietes“) erweitert.

Als Hilfsmittel, die für die Neubearbeitung beste Dienste leisteten, seien mit Anerkennung und Dank hervorgehoben:

Dr. Ernst von Halle, Weltwirtschaft, 1.—3. Teil,

Dr. Christian Gruber, Wirtschaftsgeographie mit eingehender Berücksichtigung Deutschlands,

W. Wolf und G. Pflug, Wirtschaftsgeographie Deutschlands und seiner Hauptverkehrsländer,

F. Heynemann und G. Ph. Matth. Meyer, Handels- und Wirtschaftsgeographie von Südamerika,

Nachrichten für Handel und Industrie (Reichsamt des Innern).

Dresden, im Juni 1907.

Der Verfasser.

Vorwort zur zehnten und elften Auflage.

Die Verbesserungen vorliegender Auflage beziehen sich in der Hauptsache auf die Einstellung statistischen Materials nach den neuesten, zuverlässigsten Angaben. Besondere Sorgfalt wurde bei der Neubearbeitung den Angaben über Aus- und Einfuhr der einzelnen Staaten gewidmet, und dankbar wurden hierbei die amtlichen „Nachrichten für Handel und Industrie“ benutzt, die — im Reichsamt des Innern zusammengestellt — dem Verfasser von diesem Amt in freundlicher Weise regelmäßig zugestellt wurden. Verbindlichen Dank hat der Verfasser auch den Direktionen der Hamburg-Amerika-Linie, des Norddeutschen Lloyd, der Sächsisch-Böhmischen Dampfschiffahrtsgesellschaft und der Redaktion der Brauer- und Hopfenzeitung „Gambrius“ in Wien für gütige Übermittlung statistischen Materials abzustatten. Sehr schätzenswerte Dienste leistete dem Verfasser bei der Durchsicht die treffliche, in gleichem Verlage erschienene Ausgabe C der altbewährten Sendlingerschen Geographie: „Großes Lehrbuch der Geographie. 23. Bearbeitung. Unter Mitwirkung vieler Fachmänner besorgt von Prof. Dr. E. Dehmann“. Wo amtliche Quellen versagten, dienten dem Verfasser Otto Hübners Geographisch-Statistische Tabellen, herausgegeben von Prof. Fr. von Juraschek.

In dankenswerter Weise hat die rührige Verlagsbuchhandlung diese Auflage durch neues Kartenmaterial erweitert.

Dresden, im Juni 1904.

Der Verfasser.

Vorwort zur achten und neunten Doppelaufgabe.

Die vorliegende neue Doppelaufgabe erscheint wieder als eine „verbesserte und erweiterte“. Durch die Beigabe neuer farbiger und schwarzer Karten sowie durch die allgemeine Steigerung der Herstellungskosten sahen sich die Herren Verleger genötigt, den Preis des Buches von 1,75 M auf 2 M zu erhöhen.